

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1853 \(4 mars - 31 décembre\) : La Russie face à l'Europe](#)[Item](#)[5. Val Richer, Mercredi 1er juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

5. Val Richer, Mercredi 1er juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie](#), [Discours autobiographique](#), [Discours du for intérieur](#), [Enfants \(Benckendorff\)](#), [Nicolas I \(1796-1855 ; empereur de Russie\)](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Politique \(Russie\)](#), [Presse](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1853-06-01

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3473, AN63 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 16

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

5 Val Richer, Mercredi 1 Juin 1853

Si j'avais besoin d'être confirmé dans ma sécurité, le Journal de Francfort me rendrait ce service. Evidemment vous le dictez. Il indique déjà à la Porte un moyen

de sortir d'embarras en réclamant de vous pour l'indépendance de sa souveraineté, des stipulations qui compenseraient le droit de protection que vous lui demandez pour l'Eglise grecque. Réciprocité très illusoire, mais qui sauverait la dignité apparente et faciliterait la transaction. Ce moyen-là ou tout autre certainement on en trouvera un, avant ou après quelques coups de canon.

Entre les cent raisons qui m'ont décidé à ne jamais rechercher ni accepter aucune affaire ni aucun avantage d'argent, j'ai toujours compté pour beaucoup celle-ci ; conserver en tous cas la pleine liberté de mon jugement et de mes actions. L'argent, c'est les fers aux pieds et aux mains, et à l'esprit.

La rentrée du Roi Léopold à Bruxelles est aussi belle que son entrée à Berlin et à Vienne. Les discours des Belges, laïques ou ecclésiastiques, ont un caractère de satisfaction sensée, et vraie qui me plaît beaucoup. Il y a deux sortes de mensonges publics qui me donnent des nausées, ceux où l'on ne trompe personne et ceux où l'on se trompe soi même. Rien de semblable ici. C'est un pays et un Roi content l'un de l'autre, et qui ont raison.

Je ne m'étonne pas que vos grandes Duchesses n'aillent plus en Angleterre, ni à Vichy. Je lis dans les feuilles d'Havas des articles plus aigres, sur vous qu'il n'est, à mon avis, nécessaire ni convenable. L'Empereur d'ici à certainement dans cette affaire, un avantage, sur le vôtre ; il serait de meilleur goût, et plus habile d'en profiter pour se montrer courtois et bien disposé en général. C'est la seule espèce de revanche qui soit digne et qui serve. A coup sûr, le Duc de Gênes ne part pas de Paris content du corps diplomatique. Je comprendrais Hübner ; mais je ne comprends pas Cowley.

Onze heures

Je suis charmé que votre fils vous accompagne de bonne grâce. Je vous souhaite le retour du beau temps ; il est bien mauvais depuis hier. Adieu. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 5. Val Richer, Mercredi 1er juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1853-06-01.

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 19/09/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4792>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreMercredi 1er Juin 1853

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 03/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

Madame - Mardi 1 Juin 1853

Si j'avoir besoin d'etre confirmé
dans ma l'avis, le Journal de France
me rendroit ce service. Evidemment nous
le dicter. Il indique ceja à la Porte un moyen
de sortir d'embarras en réclamant de vous,
pour l'indépendance de la souveraineté, des
stipulations qui compousoient le droit de
protection que vous lui demandez pour
l'Eglise grecque. Reciproquement il me
plaît qui sauverait la dignité apparaître
et faciliterait la transaction. Ce moyen là
que tout autre, certainement ou au contraire
avant ou après quelque coup de canon.

Entre les courtisans qui m'ont décié
à ne jamais rechercher ni accepter aucune
affaire ni aucun avantage d'argent, j'ai
toujours compté pour beaucoup celle-ci;
charonnes, ou tout cas, la pleine liberté de
mon jugement et de mes actions. D'argent
c'est les fers aux pieds et aux mains, et
à l'esprit.

La rentrée du Roi Sépolti à Bruxelles,

Maje heure.

C'est aussi belle que son entrée à Berlin et à Vienne. Les discours des Belges, laïques ou ecclésiastiques, ont un caractère de satisfaction et d'assurance qui me plaît beaucoup. Il y a deux sortes de messagers publics qui me donnent des nouvelles, ceux où l'on ne nomme personne et ceux où l'on se nomme soi-même. Rien de semblable ici. C'est un pays où un Roi soutient l'un de l'autre, et qui ont raison.

Je ne m'étonne pas que vos grands, deschamps n'aillent plus en Angleterre ni à Vichy. Je lis dans les feuilles d'hiver de, articles plus rigoureux que vous, qu'il n'est à mon avis nécessaire ni convenable, d'imposer d'ici à certains émigrés dans cette affaire, un avantage sur le reste ; il vaudrait de meilleurs gout et plus habile plan profiter pour la neutralité toutefois et bien disposé en général. C'est la seule espèce de revanche qui soit ligue et qui serve.

A coup sûr, le duc de Berne, ne part pas de Paris contre ce corps diplomatique. Je comprendrai hubert, mais je ne comprends pas, Lowley.

Je sens charmé que votre fils vous accompagne de bonne grace. Je vous souhaite le retour du beau temps ; il est bien mauvais depuis hier, très
Acte.

S